

## HARÍA EN LA ACTUALIDAD

El desarrollo turístico trajo consigo el auge de poblaciones antiguas, junto a la aparición de otras nuevas. Un caso concreto es el de Punta Mujeres<sup>58</sup>, enclave que en 1900 no tenía habitantes con residencia fija, pero que en 1991 ya pasa a tener 280. Las casas más antiguas, de piedra seca, pertenecían a los propietarios de estos terrenos, con una ocupación temporal compartida con la pesca y el marisqueo. Tal ocurre con la que existía aún en la década de los cincuenta entre el mar y la antigua carretera de los Jameos del Agua, las del Morro de la Playa Grande y la de Las Rosas, junto a la playa, hoy piscina del mismo nombre (que deriva de sus propietarias *las hermanas Rosa Cabrera*, al igual que el Cercado de las Rosas, en la entrada a Punta Mujeres), hoy ocupado en parte por las *Casitas del Mar*, las que existieron al final del pueblo en dirección a los Jameos, antes de Los Caletones, de las familias Betancort y Fernández, sin olvidar las chozas de los barcos de la playa Chica y de playa Hedionda. Ha pasado de ser un lugar de veraneo a lugar de residencia permanente de una población procedente de Haría, Máguez y de otros lugares de la isla, a la par que algo de actividad turística relacionada con la restauración.

De manera paralela, también han crecido demográficamente otros enclaves como Arrieta (pasó de tener 56 habitantes en 1900 a 349 en 1991) y Órzola (de contar con 84 habitantes en 1900 a 252 en 1960).

Surgido en las proximidades de la aldea de Mala aparece el Charco del Palo, con un carácter estacional con propietarios foráneos que aprovechan determinadas épocas del año para sus vacaciones.

El 7 de julio de 2003 el Boletín Oficial de Canarias publica un anuncio del Cabildo de Lanzarote, por el que se incoa expediente para la Declaración de Conjunto Histórico en el núcleo urbano de Haría. De la misma manera se observa en muchos casos una variación en los nombres de calles, desapareciendo así la historia vinculada a las mismas, hasta el punto de que alguna ha pasado por cuatro o cinco denominaciones diferentes, sin tener en cuenta que su primer nombre tuvo un motivo determinado y justificado.

Entre 1981 y 1991 la población ocupada en el municipio de Haría ha variado: el sector primario (agricultura y pesca) pasó del 34'8 % a 13'6 %, el sector secundario (industria) también bajó del 5,5 % al 4,7%, mientras que en el terciario la situación ha sido diferente. En cuanto a la construcción, esta llegó a suponer el 17,8%, si bien es cierto que luego descendió hasta el 9,1% en la época de la crisis de los 90. Sin embargo, el sector servicios se incrementó del 41'9 % al 72'6%. Como vemos la economía cambió totalmente, pasando a depender del sector primario al terciario. La mentalidad social se abrió a nuevos planteamientos y retos.

### *Propuestas de futuro*

- Potenciar la actual agricultura, pasando de una de supervivencia a otra de recreo y saludable.
- Poner en valor el conjunto histórico de Haría mediante la aplicación de una normativa consensuada con todos los vecinos, con ayudas para la rehabilitación, mejoras impositivas con disminución de impuestos, u otras formas negociadas que redunden en el beneficio general de la comunidad. Todo ello en combinación entre las diferentes administraciones, locales, autonómicas, nacionales y europeas.
- Establecer diferentes rutas por el municipio. Una de ellas podría ser alrededor de las salinas, y debería englobar no solo una actividad turística-senderista (valores ecológicos, patrimoniales, paisajísticos), sino que podría aprovecharse también para la venta de productos relacionados con la sal o combinados con esta (salazones). Asimismo, procedería el diseño de un sendero interpretativo-didáctico patrimonial por las caleras de Órzola,

Las Quemadas, La Garita, Costa de Mala y la de la Cueva de los Verdes. Incluso, se podrían aprovechar las salinas y su restauración para la constitución de una escuela taller.

- Elaborar un proyecto cultural, etnográfico y turístico en relación con el mar, el puerto, su enlace con el Archipiélago Chinijo, las caleras y los yacimientos paleontológicos.
- Elaborar un proyecto de recuperación del cangrejo para *camada de vieja*.
- Fundar el Centro de interpretación de la pardela.
- Crear un gran centro de interpretación de los Jameos y Cueva de los Verdes que aglutine todos los elementos interesantes e importantes para la ciencia con singulares elementos de fauna, flora, históricos, geológicos y paleontológicos.
- Crear el Jardín Botánico Estanislao González, junto al barranco de Elvira Sánchez, en la confluencia de Aganada y Malpaso, donde se construyó hace más de una década una edificación

<sup>58</sup> El asentamiento original se produjo de forma ocasional y estrechamente vinculado a la proximidad del malpaís de La Corona, en su lindero con los terrenos particulares de Las Quemadas, Los Cortijos y Los Cercados (de Las Rosas, de Mariano, de Valiente, de señor José María).

destinada a la formación de un jardín botánico. Su objetivo era constituir un lugar de investigación, con labores de conservación, reproducción, plantación y estudio de vegetación autóctona, con un fin didáctico-educativo. El edificio se abandonó y acabó derruido. Recordar a Estanislao González es hablar de un entusiasta y estudioso de la vid, los cactus y la flora autóctona de nuestra isla y gran conocedor, junto con Alejandro Perdomo Placeres, de sus características y ubicación de la riqueza florística en cada rincón, en cada hondonada o junto a cada piedra.

- Recuperar los cultivos tradicionales a través de la creación de un banco de semillas y el aprovechamiento de los terrenos que el Cabildo posee en el entorno de la montaña de Aganada.
- Repoblar y aumentar la masa forestal con proyección hacia el mismo palmeral y los cercanos *tarajales* que han proporcionado una configuración y referencia destacada en este valle, un tanto olvidado desde la época en que recibían la atención de Nicasio Romero.
- Acometer proyectos de captación de lluvia horizontal o de brumas.

En suma, se trata de insertar a Haría en el anillo insular, sacarla de la lejanía y potenciar las comunicaciones digitales, garantizando un buen nivel de vida asociado a su entorno, con conexiones fluidas con el resto de la isla, mejoras en el acceso a la sanidad, concretando sus potencialidades, mejorando los Centros Turísticos en combinación con el Cabildo, invirtiendo en diversificación productiva y compitiendo en las industrias transformadoras del sector primario. Diversificación en un sector clave como el turismo con actividades de senderismo y turismo rural, deportivo y cultural.

Si este pequeño y breve repaso por la historia de Haría posee algo de valor, los hombres y mujeres de este municipio constituyen el contrapunto perfecto. Todo este rico acervo cultural no sería, ni es nada sin el trabajo diario de todas estas personas. Estas líneas conforman un pequeño homenaje a cada uno de los vecinos de este lugar por ese enorme tesoro que aglutinan. Es cuestión de suma importancia que las generaciones presentes y futuras lo sigan conservando.